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如果说过去几十年，妇产医院主
要着眼于解决孕妇进院有床位生孩
子的问题，而眼下的重心，则变成了
如何让她们生得舒适的问题。

产能的过剩，促使医院一方面通
过努力提升服务质量吸引患者，也迫
使他们对内部医疗资源进行调盈补
缺，开拓新的业务。比如，有的医院
让产科医生转向妇科，也有医院将产
科病房等资源调配到其他科室。有
的民营妇产医院，转型开展产后医美
等业务，还有的将重心转向口腔科业
务。这些调整，一定程度上化解了部
分过剩产能。

然而不容忽视的是，在当前严峻
的人口形势下，并不是所有的医院，
都能通过质量提升盘活过剩产能，或
通过调整业务方向化解产能过剩。
当生存成为现实问题，撤销或裁并产
科，就成为必然选择，必然也要经历
转型的阵痛。毕竟，病房设备等固定
资产盘活容易，人员的转岗安置问题
则要复杂得多。对于护理人员来说，
跨科室调整相对容易，但对产科医生
来说，将不得不面临转型的难题。

据业内人士介绍，产科是一个几
乎只以产妇为服务对象的学科，一个
合格的产科主治医生的培养，起码要
经过3年规培加1年左右住院总。能
够处理复杂病例的话还要再经过3至
5年的临床磨炼。培养独当一面的产
科医生，需要8至10年左右的时间。
然而，眼下生育率的骤然下降，让产
科医生缺乏转型的机会，转岗受到很
大限制。转向其他领域发展，意味着
此前的投入几乎全部作废，况且学科
之间的差异和壁垒，也会让年龄大的
产科医生望而却步。躺平？不甘心；
不躺平，路在何方？

这显然还需要卫生系统及早谋
划，出台相关政策和措施，帮助他们
摆脱当前困境。

毕竟人才是最值得珍惜的“产
能”，不应任其闲置和浪费。

大众日报淄博融媒体中心记者
王超

调整转型，
妇产医院还有几多选择？

桓桓台台县县妇妇幼幼保保健健院院，，““无无痛痛分分娩娩中中国国行行””专专家家指指导导55分分钟钟即即刻刻剖剖宫宫产产演演练练。。

淄淄博博市市妇妇幼幼保保健健院院
““金金牌牌助助产产士士””推推出出一一年年
多多来来，，已已经经得得到到众众多多孕孕产产
妇妇的的信信任任和和认认可可。。

生育热退潮

妇产医院如何化解“产能过剩”？

3月26日下午，在淄博中
心城区一家综合医院的妇产
科门诊前，记者看到，虽是周
末，偶尔才会出现的求医者，
与其他科室门前候诊的群体
形成鲜明对比。

该院妇产科门诊的情景，
其实是国内各地医院妇产科
的缩影。

2015年10月，我国二孩
政策出台后，有专家曾乐观地
预测，未来几年出生人口将大
幅增长。2016年10月，国家
卫计委为此下发《关于加强生
育全程基本医疗保健服务的
若干意见》，要求在县级医院
新增产科床位8.9万张，力争

“十三五”时期增加产科医生
和助产士14万名。因此，不

少医疗机构纷纷增加产科的
资源配给，摩拳擦掌，准备大
干一场。

然而，预期中的“婴儿潮”
并没有出现。在经历了2016
年及2017年短暂生育高峰后，
从2018年开始，出生人口数量
调头直下，即使2021年出台三
孩政策后，也没有达到预期目
标，出生人口仍然持续下降，
直至去年首次出现人口负
增长。

这样的现实之下，对医院
产科造成的“创伤”可想而知。

据媒体报道披露的数据，
北京市朝阳妇幼保健院2016
年全年的分娩量接近5800，此
后逐年下滑，到2021年，下降
至2000出头，比4年前减少了

一半还要多。浙江省湖州市
安吉县妇幼保健院的产科共
有三层，现在已经撤掉一层，
而杭州市第二医院的产科病
房则关闭了一半。

“虽然分娩量稳居全市第
一，但也是在下降。”3月28日，
淄博市妇幼保健院产科主任
于迎春向记者介绍，得益于新
院区搬迁后，产科就诊及住院
环境的明显改善，该院产科
2022年活产数为6612人。与
2021年相比，活产数（6898
人）仅下降了4.15%；占张店区
活产数的62.76%，全市占比从
2019年的19 .50%，上升到
2022年的23.15%。

“现在每个月都看出有下
降。”于迎春坦言，在当前的人

口形势下，虽然本院产科的市
场份额提升了，但分娩量的下
降，仍然让她感到压力巨大。
毕竟与高峰期近万人的年分
娩量相比，去年分娩量已下降
了三分之一。

作为民营妇产专科医院
的代表，淄博莲池妇婴医院院
长马艳红也表达了同样的看
法。该院与高峰期相比，分娩
趋势下降明显，让医院面临很
大挑战。

相比于妇产专科医院，综
合医院产科承受的压力更大。
据淄博一家区级综合医院的
内部人士透露，其所在医院妇
产科医护人员的工资，相比三
年前已经下降了30%。

产能过剩，一度是工业领域的专有名词。如今，随着出生人口的大幅下降，在医疗行业，对于产科而言，“产能过剩”已经
成为地地道道的现实。

我国二孩政策出台后，出生人口在经历了短期的增长后，迅速调头直下，让一度信心满满、甚至扩增产科病房、准备大干
一场的医院猝不及防。

计划赶不上变化！与当年“一床难求”的辉煌时期相比，眼下显得有些冷清的产科病房，无疑是医院需要直面的问题。
产能过剩如何化解？产科的出路何在？专业妇产医院，除了靠拼技术、拼服务，提升医疗质量来赢得市场，还有哪些应

对举措和打算呢？

在在淄淄博博莲莲池池妇妇婴婴医医
院院，，产产妇妇顺顺产产后后22小小时时即即
可可走走出出产产房房。。
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猝不及防，产科很“受伤”

“‘生孩子到三院’，这是
几代产科人共同积累创造出
来的品牌。”于迎春介绍，针对
目前形势，医院积极采取对
策，充分发挥核心能力和技术
优势，巩固在全市的龙头
地位。

据了解，作为淄博市危重
孕产妇救治中心，淄博市妇幼
保健院以省医药卫生重点学
科围产医学、省保健特色专科
孕产保健部、新生儿科为支
撑，肩负着全市孕产妇安全的
责任，每年完成抢救危重病人
500余例，近3年来无孕产妇死
亡。该院产科还担负着来自
全市以及周边地市疑难、危重
孕产妇的会诊、救治工作。产
科重症是淄博市精品特色专
科，这也是众多孕妇选择该院
的理由。

于迎春表示，下一步，医
院将借助品牌效应，发挥危重
孕产妇救治中心的作用，提高
急救水平，拓展业务范围，积
极开展新技术新业务。通过
增加周边及区县危重孕产妇
转诊的数量，打造山东省区域
性危重孕产妇救治中心。

“人口的大趋势咱们左右
不了，我们能做的就是强壮我
们自己的人才队伍，让我们的
内涵强起来。从专业技术方
面，从服务的层面，从环境的
层面来做精做细。”马艳红表
示，淄博莲池妇婴医院所处的
位置，东西南北四周密集分布
着两家三甲公立医院的东西
两个院区。这种情况下，作为
集团式发展的连锁医院，吸取
各家医院的长处，同时聘请国
内知名人本位管理专家进行

指导，坚持在人本位上下功
夫，高度关注患者的安全、疗
效、体验，通过“服务”变“体
验”，让每一位进院的患者感
受到专业、热情和友善。医院
通过携手美国“无痛分娩中国
行”专家组、聘请上海大医院
的专家合作指导等多种途径，
精心打造了一支多学科协作
的分娩“主力军”，实现了24
小时产科麻醉支持，紧急情况
下开展5分钟即刻剖宫产。产
房、手术室、新生儿监护病房
三位一体，来保障母婴平安，
通过了“现代产房”认证。医
院推出的无痛分娩、快速康
复、产休一体化家庭产房等举
措，也受到了众多孕产妇的
好评。

除了靠拼技术、拼服务赢
得市场，上述两家医院在接受

采访时，都提到了拉伸产业链
的做法。通过增加服务项目，
完善产前、产时、产后服务链
条。比如健康教育前置，开设
月子会所，帮助产后康复等，
来获得孕产妇的青睐。

除了淄博中心城区的妇
产专科医院，记者从桓台县妇
幼保健院了解到，虽然近年来
该院年分娩量也有波动，但降
幅相比其他医院要低得多。
据该院相关负责人介绍，面对
人口生育下降趋势，作为基层
妇幼保健机构，医院利用县、
镇、村三级妇幼网络，建立全
生命周期信息化服务平台，从
婚检和孕前优生检查开始，完
善孕期系统化管理，实现智慧
区域孕产全面管理和精准管
理，为母婴健康安全提供了强
有力的保障。

“产能过剩”，如何化解？


